



Berger. Berdasarkan hasil dari penelitian yang telah dilakukan maka dapat disimpulkan sebagai berikut: (1) faktor-faktor penyebab munculnya perilaku seks pranikah berdasarkan hasil penelitian diantaranya: (a) kegagalan fungsi keluarga. (b) pengaruh media. (c) rendahnya pendidikan nilai-nilai agama. (2) upaya pencegahan perilaku seks pranikah: (a) secara intern (dari dalam) yaitu harus menanamkan pada diri sendiri dan keyakinan yang tulus untuk melaksanakan ajaran Islam secara utuh dan murni. (b) secara ekstern (dari luar) yaitu perubahan itu juga harus didukung dari luar diantaranya dukungan dari keluarga, teman dan lingkungan.<sup>1</sup>

Dari ulasan diatas, terdapat persamaan dan perbedaan antara penelitian terdahulu dan penelitian yang akan dilakukan. Persamaannya yakni metode jenis penelitian kualitatif deskriptif dan permasalahan yang terjadi tentang perilaku seks pranikah di kalangan remaja. Perbedaannya yakni tujuan penelitian hanya berfokus pada perilaku seks pranikah diantaranya faktor-faktor penyebab dan upaya pencegahan sedang penelitian yang akan dilakukan juga berfokus pada bagaimana kontrol sosial masyarakatnya terhadap seks pranikah di kalangan remaja. Kerangka teoritik yang digunakan yaitu teori tindakan sosial Max Weber dan teori aksi Peter L. Berger sedang teori yang digunakan dalam penelitian yang akan dilakukan yaitu teori AGIL Talcott Parson. Lokasi dalam penelitian ini dilakukan di kota Surakarta sedang lokasi penelitian yang akan

---

<sup>1</sup> Anna Salisa, "*Perilaku Seks Pranikah Di Kalangan Remaja (Studi Deskriptif Tentang Perilaku Seks Pranikah Di Kalangan Remaja Kota Surakarta)*" (Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Sebelas Maret Surakarta, 2010).

dilakukan dilakukan di desa Randuwatang kecamatan Kudu kabupaten Jombang.

Rujukan penelitian yang kedua yaitu Jurnal Penelitian oleh Natalia Desi Saputri dengan judul REMAJA DAN SEKS PRANIKAH (Kasus di Kecamatan Pringsewu Kabupaten Pringsewu). Dalam jurnal ini peneliti berusaha untuk menggambarkan dan menjelaskan faktor-faktor yang mempengaruhi remaja terlibat dalam seks pranikah bahkan juga dampak yang ditimbulkan dari pergaulan seks pranikah dikalangan remaja. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian deskriptif yang bertujuan untuk menggambarkan tentang faktor-faktor yang mempengaruhi remaja terlibat dalam seks pranikah. Data yang diperoleh dari hasil penelitian ini dianalisis dengan menggunakan tabel tunggal dengan menganalisis data primer yang berupa dalam bentuk questioner. Adapun kesimpulan dari jurnal ini yakni berdasarkan hasil penelitian pada sejumlah responden mengenai perilaku yang menyebabkan remaja melakukan seks pranikah di kecamatan Pringsewu kabupaten Pringsewu diantaranya: (1). Perilaku seks pranikah di kalangan remaja di kecamatan Pringsewu memprihatinkan karena hampir setengah dan sampel yang ada sudah melakukan hubungan melakukan hubungan badan. Faktor penyebab mereka melakukan seks pranikah yaitu termotivasi dari pertemanan atau pacaran, memperoleh kesenangan atau kepuasan, dan rasa ingin tahu. (2). Dari dari hasil penelitian diketahui bahwa dampak seks pranikah adalah dampak individu dan keluarga, yang menimbulkan kecenderungan untuk melakukan seks pranikah

























lain adalah tempat tinggal, keluarga, kawan dan komunitas. Adapun faktor-faktor yang menjadi penyebab terjadinya seks pranikah terbagi menjadi dua bagian yaitu faktor internal dan faktor eksternal. Faktor-faktor internal yang menyebabkan terjadinya seks pranikah antara lain:

- a. Meningkatnya libido seksualitas, dimana menurut Freud bahwa energi-energi seksual berkaitan erat dengan kematangan fisik.
- b. Proses kematangan organ tubuh yang menyangkut perkembangan fisik maupun kematangan organ-organ seksual dikendalikan oleh kelenjar endokrin yang terletak pada dasar otak. Kelenjar pituari ini menghasilkan dua hormon, yaitu hormon pertumbuhan yang mempengaruhi ukuran dan bentuk fisik tubuh individu, dan hormon gonadotropik yang merangsang kelenjar gonad (kelenjar seks) menjadi lebih aktif sehingga menimbulkan rangsangan-rangsangan seksual.
- c. Kualitas diri pribadi seperti kurangnya kontrol diri atau pengendalian diri, motivasi kesenangan, pengalaman emosional yang kurang sehat, terhambatnya perkembangan hati nurani yang agamis, ketidakmampuan mempergunakan waktu luang dengan baik.

Faktor-faktor eksternal yang menjadi penyebab terjadinya perilaku seks pranikah antara lain:

- a. Kurangnya informasi tentang seks. Hubungan seks dianggap ekspresi rasa cinta. Selain itu tidak tersedianya informasi yang akurat dan benar tentang kesehatan reproduksi memaksa remaja mencari akses dan mengeksploitasi sendiri. Majalah, buku dan film pornografis yang

memaparkan kenikmatan hubungan seks tanpa mengajarkan tanggung jawab yang harus disandang dan resiko yang harus dihadapi, menjadi acuan utama mereka.

- b. Percintaan. Hubungan seks pada remaja umumnya akibat berpacaran atau percintaan dan beberapa diantaranya berorientasi pada pemuasan nafsu serta kebebasan seksual untuk mencapai kepuasan.
- c. Kurangnya komunikasi yang terbuka antara orang tua dan anak sehingga memperkuat munculnya perilaku yang menyimpang.
- d. Pergaulan. Menurut Hurlock, perilaku seksual sangat dipengaruhi oleh lingkungan pergaulannya, terutama pada masa pubertas dimana pengaruh teman sebaya lebih besar dibandingkan orang tua.
- e. Adanya penundaan usia perkawinan yang menyebabkan tidak segera dilakukan penyaluran kebutuhan biologis yang tepat.

Menurut penelitian yang dilakukan oleh Suryoputro tentang faktor-faktor yang mempengaruhi perilaku seksual remaja di Jawa Tengah adalah (1) faktor internal yakni pengetahuan, aspek-aspek kesehatan reproduksi, sikap terhadap layanan kesehatan seksual dan reproduksi, perilaku, karentanan yang dirasakan terhadap resiko, kesehatan reproduksi, gaya hidup, pengendalian diri, aktifitas sosial, rasa percaya diri, usia, agama dan status perkawinan. (2) faktor eksternal yakni kontak dengan sumber-sumber informasi, keluarga,















dapat dihentikan. 3). Tindakan kuratif yaitu tindakan ini diambil setelah terjadinya tindak penyimpangan sosial. Tindakan ini ditujukan untuk memberikan kesadaran kepada para pelaku penyimpangan agar dapat menyadari kesalahannya dan mau serta mampu memperbaiki kesalahannya, sehingga dikemudian hari tidak lagi mengulangi kesalahannya.

- b. Berdasarkan sifatnya: 1). Pengendalian internal: kontrol sosial jenis ini dilakukan oleh penguasa atau pemerintah sebagai pemegang kekuasaan (the rulling class) untuk menjalankan roda pemerintahannya melalui strategi-strategi politik. Strategi-strategi politik tersebut dapat berupa aturan perundang-undangan ataupun program-program sosial lainnya. 2). Pengendalian eksternal: kontrol sosial jenis ini dilakukan oleh rakyat kepada para penguasa. Hal ini dilakukan karena dirasa adanya penyimpangan-penyimpangan tertentu yang dilakukan oleh kalangan penguasa. Kontrol sosial jenis ini dapat dilakukan melalui aksi-aksi demonstrasi atau unjuk rasa, melalui pengawasan Lembaga Swadaya Masyarakat (LSM), ataupun melalui wakil-wakil di DPRD.
- c. Berdasarkan cara atau perlakuan kontrol sosial: 1). Tindakan persuasif yaitu tindakan pencegahan yang dilakukan dengan cara pendekatan secara damai tanpa paksaan. Bentuk pengendalian ini, mislanya berupa ajakan atau penyuluhan kepada masyarakat untuk tidak melakukan hal-hal yang menyimpang. 2). Tindakan koersif yaitu tindakan kontrol sosial yang dilakukan dengan cara pemaksaan. Dalam hal ini, bentuk







penyimpangan sosial beserta sanksi-sanksinya. Pengenalan tersebut dimaksudkan agar masyarakat menyadari efek dan sanksi yang akan diterimanya bila mereka melakukan suatu tindakan penyimpangan sosial. Didalam hal ini, tahap sosialisasi bersifat preventif yang bertujuan mencegah perilaku menyimpang sosial.

b. Tahap penekanan sosial

Tahap penekanan sosial dilakukan untuk mendukung terciptanya kondisi sosial yang stabil. Pada tahap ini telah disertai dengan pelaksanaan sanksi atau hukuman kepada para pelaku tindakan penyimpangan. Dengan adanya sanksi yang menekan tersebut, diharapkan masyarakat segan dan tidak mau melakukan berbagai perbuatan yang menyimpang.

c. Tahap pendekatan kekuasaan/kekuatan

Pada tahap ini, terlihat adanya pihak pelaku kontrol sosial dan pihak yang dikendalikan. Tahap ini dilakukan jika tahap-tahap yang lain tidak mampu mengarahkan tingkah laku manusia sesuai dengan nilai dan norma yang berlaku. Berdasarkan pelakunya, tahap pendekatan kekuasaan atau kekuatan ini dapat dibedakan diantaranya a). Pengendalian kelompok terhadap kelompok, misalnya anggota Kepolisian Sektor Pasanggrahan Jakarta Selatan mengawasi keamanan dan ketertiban masyarakat di Kecamatan Pasanggrahan. b). Pengendalian kelompok terhadap anggotanya, misalnya bapak/ibu guru sekolah mengendalikan dan membimbing siswa/siswi yang belajar di sekolah itu. c). Pengendalian pribadi terhadap













Untuk semua sistem “tindakan” yang disebut dengan AGIL. Melalui AGIL ini kemudian dikembangkan pemikiran mengenai struktur dan sistem.

Menurut Parsons fungsi adalah kumpulan kegiatan yang ditujukan ke arah pemenuhan tertentu atau kebutuhan sistem. Dengan definisi ini Parsons yakin bahwa empat fungsi penting yang diperlukan semua sistem yang dinamakan AGIL yang antara lain adalah:

a. Adaptation (adaptasi)

Sebuah sistem harus menanggulangi situasi eksternal yang gawat. Sistem harus menyesuaikan diri dengan lingkungan dan menyesuaikan lingkungan itu dengan kebutuhannya.

b. Goal Attainment (pencapaian tujuan)

Sebuah sistem harus mendefinisikan diri untuk mencapai tujuan utamanya.

c. Integration (integrasi)

Sebuah sistem harus mengatur antar hubungan bagian-bagian yang menjadi komponennya. Sistem juga harus mengelola antar hubungan ketiga fungsi penting lainnya (A, G, L).

d. Latency (pemeliharaan pola)

Sebuah sistem harus memperlengkapi, memelihara, dan memperbaiki, baik motivasi individu maupun pola-pola kultural yang menciptakan dan menopang motivasi itu.<sup>22</sup>

---

<sup>22</sup> George Ritzer, *Teori Sosiologi* (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012), hal. 410.

Agar dapat tetap bertahan, maka suatu sistem harus mempunyai keempat fungsi ini. Parsons mendesain skema AGIL ini untuk digunakan di semua tingkat dalam sistem teorinya, yang aplikasinya adalah sebagai berikut:

*Organisme perilaku* adalah sistem tindakan yang melaksanakan fungsi adaptasi dengan menyesuaikan diri dengan dan mengubah lingkungan eksternal.

*Sistem kepribadian* melaksanakan fungsi pencapaian tujuan dengan menetapkan tujuan sistem dan memobilisasi sumber daya yang ada untuk mencapainya.

*Sistem sosial* menanggulangi fungsi integrasi dengan mengendalikan bagian-bagian yang menjadi komponennya.

*Sistem kultural* melaksanakan fungsi pemeliharaan pola dengan menyediakan aktor seperangkat norma dan nilai yang memotivasi mereka untuk bertindak.

Inti pemikiran Parsons ditemukan dalam empat sistem tindakan yang diciptakannya. Tingkatan yang paling rendah dalam sistem tindakan ini adalah lingkungan fisik dan organisme, meliputi aspek-aspek tubuh manusia, anatomi, dan fisiologisnya. Sedang tingkat yang paling tinggi dalam sistem tindakan adalah realitas terakhir yang mungkin dapat berupa kebimbangan, ketidakpastian, kegelisahan, dan tragedi kehidupan sosial yang menantang organisasi sosial. Di antara dua lingkungan tindakan itulah terdapat empat sistem yang diciptakan oleh Parsons meliputi organisme perilaku, sistem kepribadian,



